



Nombre del alumno : Fernando jahel Juárez López

nombré del profesor: luz Elena Cervantes Monroy

Nombre de la materia: :ECONOMIA Y POLITICA  
ALIMENTARIA

Nombre de la licenciatura :nutrición.

Quinto cuatrimestre.

# HISTORIA DEL CAPITALISMO MUNDIAL Y SU IMPACTO EN MÉXICO: TRANSFORMACIONES ECONÓMICAS Y SOCIALES

EL CAPITALISMO, COMO SISTEMA ECONÓMICO GLOBAL, HA EVOLUCIONADO SIGNIFICATIVAMENTE DESDE SU SURGIMIENTO EN EL SIGLO XVIII, IMPULSANDO TRANSFORMACIONES PROFUNDAS EN LAS DINÁMICAS DE PRODUCCIÓN, DISTRIBUCIÓN Y CONSUMO. MÉXICO, COMO PARTE DE ESTE ENTRAMADO GLOBAL, HA EXPERIMENTADO CAMBIOS RADICALES EN SU ESTRUCTURA ECONÓMICA Y SOCIAL, MOLDEADOS POR LAS FUERZAS DEL COLONIALISMO, LA INDUSTRIALIZACIÓN Y, MÁS RECIENTEMENTE, LA GLOBALIZACIÓN. ESTE ENSAYO ANALIZA LA HISTORIA DEL CAPITALISMO MUNDIAL, SU INFLUENCIA EN LA ECONOMÍA MEXICANA Y SUS IMPLICACIONES EN ASPECTOS ESENCIALES COMO LA ALIMENTACIÓN, LA DESIGUALDAD Y EL DESARROLLO SOCIAL.

## ORÍGENES DEL CAPITALISMO Y LA TEORÍA DEL VALOR-TRABAJO

EL CAPITALISMO ENCUENTRA SUS RAÍCES EN LA TRANSICIÓN DE LAS ECONOMÍAS FEUDALES A LAS ECONOMÍAS DE MERCADO, CARACTERIZADAS POR LA PROPIEDAD PRIVADA, EL LIBRE COMERCIO Y LA ACUMULACIÓN DE CAPITAL. TEÓRICOS COMO ADAM SMITH Y DAVID RICARDO ESTABLECIERON LAS BASES DE ESTE SISTEMA MEDIANTE LA TEORÍA DEL VALOR-TRABAJO, QUE PLANTEA QUE EL TRABAJO ES LA PRINCIPAL FUENTE DE VALOR EN LA PRODUCCIÓN DE BIENES Y SERVICIOS (SMITH, 1776; RICARDO, 1817). MÁS TARDE, KARL MARX PROFUNDIZÓ EN ESTA TEORÍA, DESTACANDO EL CONCEPTO DE PLUSVALÍA COMO EL MOTOR DE LA ACUMULACIÓN CAPITALISTA Y LA EXPLOTACIÓN LABORAL.

EN EL CASO DE MÉXICO, ESTAS DINÁMICAS DE ACUMULACIÓN COMENZARON DURANTE LA ÉPOCA COLONIAL, CUANDO LA EXPLOTACIÓN DE RECURSOS NATURALES COMO LA PLATA Y EL ORO, JUNTO CON LA MANO DE OBRA INDÍGENA, SE INTEGRÓ A LAS REDES COMERCIALES GLOBALES. ESTE PATRÓN DE EXPLOTACIÓN CONTINUÓ DURANTE LA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL Y SE INTENSIFICÓ CON LA INSERCIÓN DE MÉXICO EN LA ECONOMÍA GLOBALIZADA DEL SIGLO XX (GALEANO, 1971).

## EVOLUCIÓN DE LA ECONOMÍA MEXICANA BAJO EL CAPITALISMO

LA ECONOMÍA MEXICANA HA TRANSITADO POR VARIAS ETAPAS DENTRO DEL SISTEMA CAPITALISTA. DURANTE EL PORFIRIATO (1876-1911), EL PAÍS EXPERIMENTÓ UNA MODERNIZACIÓN ECONÓMICA QUE FAVORECIÓ EL DESARROLLO DE INFRAESTRUCTURA Y LA INVERSIÓN EXTRANJERA, PERO EXACERBÓ LA DESIGUALDAD SOCIAL. CON LA REVOLUCIÓN MEXICANA, SE INTENTÓ REDISTRIBUIR LA RIQUEZA MEDIANTE REFORMAS AGRARIAS, PERO LOS AVANCES FUERON LIMITADOS.

EN EL SIGLO XX, EL MODELO DE SUSTITUCIÓN DE IMPORTACIONES IMPULSADO POR EL ESTADO PROMOVIO LA INDUSTRIALIZACIÓN Y EL CRECIMIENTO DEL SECTOR SECUNDARIO. SIN EMBARGO, ESTE MODELO ENTRÓ EN CRISIS EN LA DÉCADA DE 1980, DANDO PASO A POLÍTICAS NEOLIBERALES QUE ABRIERON LA ECONOMÍA AL COMERCIO INTERNACIONAL. EL TRATADO DE LIBRE COMERCIO DE AMÉRICA DEL NORTE (TLCAN), FIRMADO EN 1994, MARCÓ UN HITO EN LA INTEGRACIÓN DE MÉXICO AL MERCADO GLOBAL, PERO TAMBIÉN AGRAVÓ LA DEPENDENCIA DE LAS IMPORTACIONES Y LA DESIGUALDAD ECONÓMICA (HARVEY, 2007).

## IMPACTO DEL CAPITALISMO GLOBAL EN LA ALIMENTACIÓN MEXICANA

LA GLOBALIZACIÓN CAPITALISTA HA TRANSFORMADO PROFUNDAMENTE LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS EN MÉXICO. LA APERTURA COMERCIAL HA FACILITADO EL ACCESO A PRODUCTOS INDUSTRIALIZADOS Y ALIMENTOS ULTRAPROCESADOS, DESPLAZANDO A LOS ALIMENTOS TRADICIONALES Y LOCALES. ESTO HA CONTRIBUIDO AL AUMENTO DE ENFERMEDADES CRÓNICAS NO TRANSMISIBLES, COMO LA OBESIDAD Y LA DIABETES, QUE AFECTAN A UNA PROPORCIÓN SIGNIFICATIVA DE LA POBLACIÓN MEXICANA (POPKIN, 2011).

EL CONCEPTO DE ALIMENTOS FUNCIONALES HA SURGIDO COMO UNA RESPUESTA A ESTAS PROBLEMÁTICAS, OFRECIENDO PRODUCTOS DISEÑADOS PARA MEJORAR LA SALUD Y PREVENIR ENFERMEDADES. AUNQUE ESTOS ALIMENTOS ESTÁN GANANDO POPULARIDAD, SU ALTO COSTO LIMITA SU ACCESIBILIDAD, ESPECIALMENTE EN UN PAÍS DONDE MÁS DEL 40% DE LA POBLACIÓN VIVE EN POBREZA (INEGI, 2023).

### DESAFÍOS ESTRUCTURALES Y PERSPECTIVAS FUTURAS

A PESAR DE LOS AVANCES TECNOLÓGICOS Y ECONÓMICOS DERIVADOS DEL CAPITALISMO, PERSISTEN DESAFÍOS ESTRUCTURALES EN MÉXICO, COMO LA DESIGUALDAD SOCIAL, LA PRECARIZACIÓN LABORAL Y EL ACCESO LIMITADO A SERVICIOS BÁSICOS. LA IMPLEMENTACIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS QUE FOMENTEN EL DESARROLLO SOSTENIBLE, LA SOBERANÍA ALIMENTARIA Y LA REDISTRIBUCIÓN DE LA RIQUEZA ES ESENCIAL PARA CONTRARRESTAR LOS EFECTOS NEGATIVOS DEL CAPITALISMO GLOBAL EN LA POBLACIÓN MEXICANA.

ADEMÁS, ES CRUCIAL PROMOVER UNA TRANSICIÓN HACIA SISTEMAS ALIMENTARIOS MÁS SOSTENIBLES Y EQUITATIVOS QUE PRIORICEN LA PRODUCCIÓN LOCAL, EL RESPETO POR EL MEDIO AMBIENTE Y LA SALUD DE LOS CONSUMIDORES. ESTO REQUERIRÁ UN ESFUERZO CONJUNTO ENTRE EL GOBIERNO, EL SECTOR PRIVADO Y LA SOCIEDAD CIVIL PARA GARANTIZAR UN DESARROLLO ECONÓMICO QUE SEA INCLUSIVO Y JUSTO.

### CONCLUSIÓN

LA HISTORIA DEL CAPITALISMO MUNDIAL HA MOLDEADO PROFUNDAMENTE LA ECONOMÍA Y SOCIEDAD MEXICANAS, DESDE LA ÉPOCA COLONIAL HASTA LA ACTUALIDAD. SI BIEN ESTE SISTEMA HA IMPULSADO EL CRECIMIENTO ECONÓMICO Y LA MODERNIZACIÓN, TAMBIÉN HA GENERADO DESIGUALDADES Y TRANSFORMACIONES QUE AFECTAN DIRECTAMENTE LA CALIDAD DE VIDA DE LA POBLACIÓN. PARA CONSTRUIR UN FUTURO MÁS EQUITATIVO, ES NECESARIO REPLANTEAR LAS DINÁMICAS DEL CAPITALISMO Y ADOPTAR ENFOQUES QUE PROMUEVAN LA JUSTICIA SOCIAL Y EL BIENESTAR COLECTIVO.

### BIBLIOGRAFÍA

GALEANO, E. (1971). LAS VENAS ABIERTAS DE AMÉRICA LATINA. SIGLO XXI EDITORES.

HARVEY, D. (2007). BREVE HISTORIA DEL NEOLIBERALISMO. AKAL.

INEGI (2023). INFORME ANUAL SOBRE POBREZA Y DESIGUALDAD EN MÉXICO.